
立法會十三題：馬會會所及俱樂部 
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  以下為今日（一月十八日）在立法會會議上黃成智議員的提問和民政事務局

局長曾德成的書面答覆：  

 

問題： 

 

  現時，政府以私人遊樂場地契約（契約）把土地批予香港賽馬會（馬會）設

立會所及俱樂部，該等會所及俱樂部大部分只供會員使用，不會向一般市民開

放。就此，政府可否告知本會： 

 

（一）是否知悉，現時馬會的會員數目為何；馬會轄下的會所及俱樂部的數目為

何，以及其面積、用途及每月平均使用人數分別為何（按會所及俱樂部名稱列出

分項數字）；當中哪些是設於以上述契約批出的土地上；而當中向公眾開放和只

供馬會會員使用的比例為何； 

 

（二）是否知悉，現時馬會以何準則決定是否向公眾開放該等會所及俱樂部；若

知悉，該等準則為何；馬會有否計劃向公眾開放該等會所及俱樂部；若有，詳情

為何；若否，原因為何；及 

 

（三）當局會否與馬會商討，制訂一系列規則或指引及具體時間表，要求馬會向

公眾開放該等會所及俱樂部的若干百分比面積，以供一般市民使用；若會，詳情

為何，以及會否在位於沙田市地段的契約於本年年中屆滿時一併進行；若否，原

因為何？ 

 

  

答覆： 

 

主席： 

 

  本局曾向立法會詳盡解釋，私人遊樂場地契約（契約）的政策有其歷史及實

際依據，而契約承租人，即各非牟利團體包括社福機構、制服團體、體育總會及

地區體育會，幾十年來在促進體育及提供康體設施方面有一定的貢獻。 

 

  由去年十一月至今年十二月期間，７３份契約中有５５份契約陸續到期，香

港賽馬會（馬會）沙田馬場的契約亦是其中之一。過往大部分契約承租人都曾開

放其康體設施予公眾人士或外界團體使用。我們建議在為這些契約續期時，要求

它們進一步開放設施予外界團體，例如學校、體育總會及社福機構等，以配合我



們體育發展的政策目標。 

 

  就提問的三個部分，現具體回覆如下： 

 

（一）據了解，馬會目前的總會員人數約有２８ ０００人，在香港營運的會所

共三個，即位於沙田馬場的沙田會所、跑馬地會所及雙魚河鄉村會所。除沙田會

所外，其餘兩個會所均建於私人土地上，不受私人遊樂場地契約的限制。 

 

  馬會按契約持有的沙田地段，面積共約６８２ ３００平方米，主要設施包

括沙田馬場、彭福公園及沙田會所。彭福公園在馬場中央，由馬會負責興建、保

養和管理。該園內的園林設施一直免費開放予公眾人士使用；園內亦設有可供香

港馬術總會及馬術運動員比賽及訓練之用的馬術設施。沙田馬場的看台在賽馬日

及晨操時段均會開放予公眾人士使用。至於沙田會所的設施(包括壁球場、桌球

室及健身室)則供馬會的會員及其家屬和賓客使用，二零一一年共有約５６０ 

０００人次使用。 

 

（二）及（三）按上文所述，我們認為所有契約承租人在契約續期後有必要按照

每個會所的條件，盡量向合資格的外界團體進一步開放其設施。在這一方面，民

政事務局已於二零一一年八月以書面知會所有契約承租人（包括馬會）有關要

求，並在九月舉行了簡介會，向契約承租人講解作更大程度開放的具體指引，例

如： 

 

（ｉ）在開放設施予外界團體使用方面一般應要達到每月５０小時或以上； 

（ｉｉ）要指定某些節數供外界團體優先租用； 

（ｉｉｉ）讓外界團體可以選擇無須經由「主管當局」而直接向契約承租人預訂

租用其設施；  

（ｉｖ）每月提供至少１０小時給體育總會作練習或比賽之用；  

（ｖ）合資格外界團體的定義；及 

（ｖｉ）政府強化監察與宣傳的安排。 

 

  我們又發出問卷，協助承租人就執行開放要求擬備詳細計劃書，就宣傳、收

費、申請程序等細節向我們覆告。現時，我們正陸續收到包括馬會在內的各契約

承租人提交的計劃書。根據馬會的計劃書，擬向外界開放的設施將包括沙田會所

的大部分體育設施。 

 

  我們已開始與各契約承租人逐一商討，確保他們能符合我們建議的開放要

求。待各項細節安排，以至其他修訂契約條款的具體事宜落實後，地政總署將擬



備正式的續約文件，將開放設施的要求明列在契約條款中。契約承租人在契約續

期後必須符合有關條款。 

完 

 

２０１２年１月１８日（星期三） 

 


